## Seminario europeo sobre know-how y nuevas tecnologías rurales

## COMPETITIVIDAD Y CRECIMIENTO

Joan Calvera i Vehí.



Entre los días 7 y 9 de abril se celebró en la localidad finlandesa de Kahuajoki un seminario centrado en el tema de las nuevas tecnologías organizado por el Observatorio Europeo y apoyado por la unidad de la red nacional de Finlandia.

Finlandia tiene un fuerte compromiso con el desarrollo rural.

Participaron en el seminario 92 representantes de Grupos de Acción Local europeos y de asociaciones de desarrollo rural. Destacó, como es natural, la presencia finlandesa con 10 Grupos participantes e intervinieron cuatro Grupos españoles: Portodemouros (José Manuel Iglesias), Sierra Oeste de Madrid (Jesús López), La Manchuela (Malaquías Jiménez) y Comarca de Ordes (Antonio Pereiro). El seminario contó también con la presencia de 15 Grupos de los nuevos Estados miembros.

Por parte de las unidades nacionales de redes asistieron quince representantes de Irlanda, Bélgica, España, Reino Unido, Holanda, Austria, Francia, Portugal, Suecia, Dinamarca, Luxemburgo y Finlandia. También, nueve representantes de la Comisión Europea y del Contact Point y quince de asociaciones, autoridades locales y organismos diversos.

El secretario general del Comité de Política Rural, y consejero rural del Ministerio de Agricultura y Bosques de Finlandia y presidente de la Unidad Nacional Finlandesa de Redes, Eero Uusitalo, asumió un papel preponderante en el desarrollo del seminario, transmitiendo el fuerte compromiso por parte de las autoridades finlandesas en los temas de desarrollo rural. Las presentaciones técnicas centraron la primera jornada del seminario:

Eero Uusitalo hizo una exposición del planteamiento sobre política rural, LEADER y realizaciones en Finlandia. Manifestó su confianza en la continuación de los programas e hizo patente su gran entusiasmo a favor del enfoque LEADER.

Se presentaron los grandes proyectos de desarrollo rural que existen en la comarca de Suupohja y la acción de LEADER II y LEADER+ en los mismos. Estos proyectos, que cuentan con un sólido y amplio partenariado, incluyen investigación, formación, apoyo a la comercialización, servicios a la pequeña empresa y creación de empleo. Se estructuran alrededor de dos grandes temas: madera y agricultura-alimentación.

Se presentó el proyecto de cooperación transnacional Rural Transnet en el que participan ocho territorios rurales de la UE (de Irlanda, Reino Unido, Finlandia, Holanda, Italia y Francia). Es un proyecto muy interesante que trata de desarrollar la capacidad de los empresarios rurales a través del trabajo en red, la formación y asesoramiento en exportación y marketing.

Los asistentes participamos en tres talleres: Mainstreaming en LEADER+ e Innovación; Tecnología para el bienestar y Nuevas tecnologías en el sector ICT. En cada uno de ellos hubo una presentación técnica y, aunque constituyeron unos foros interesantes de debate e intercambio de puntos de vista, en mi opinión, no aportaron conclusiones muy novedosas.

El segundo día se dedicó exclusivamente a visitas sobre el terreno dentro de la misma comarca:

TEAK (Centro de Educación de Adultos de Teuva) es un gran centro promovido por el Ayuntamiento local y que cuenta y ha contado con el apoyo de LEADER en diversas actuaciones. El tema central es la industria de la madera, en una zona con gran riqueza forestal. Se imparte formación profesional de gran nivel en temas de carpintería, ebanistería, tapicería etc, tanto industrial como artesanal. Se promueve la comercialización, se investigan nuevos sistemas y productos, llegándose a grandes resultados innovadores en el tratamiento de la madera (láser, compresión y tratamiento tér-

## Un nivel envidiable

En el seminario se constató la similitud entre los enfoques de desarrollo rural de España y Finlandia En Finlandia existen 25 grupos LEADER+, 19 grupos ALMA financiados con el Programa Regional de Desarrollo Rural, 6 grupos POMO financiados con el Programa de Objetivo 1 y un grupo financiado por ambos programas.

Por lo que se vio en el seminario, creo que el nivel de los proyectos en Finlandia resulta realmente envidiable y digno de estudiarse. La optimización que hacen de los recursos, el grado de implicación de los ayuntamientos en proyectos comarcales concretos de investigación y desarrollo, de formación y de apoyo a la competitividad, con resultados de creación de empleo de calidad en la zona son aspectos que demuestran la validez del planteamiento LEADER.

Quedó patente también el apoyo oficial que existe en cuanto al desarrollo rural y su entusiasmo en relación a la continuidad de LEADER. Cabe resaltar entre sus instituciones el Comité de Política Rural formado por representantes de nueve ministerios y organizaciones relacionadas con el bienestar de la población rural y el desarrollo rural. También parece muy clara su previsión en cuanto a la preparación de las futuras estrategias de desarrollo rural.

mico). Constituye una empresa competitiva y rentable en sí misma que compite en el mercado internacional, sin producir ningún coste al municipio y crea puestos de trabajo.

Visitamos también otro gran centro, Pohjanmaan Nikkarikescus, que, con apoyo del programa LEADER+, se dedica a la formación, especialidades, centro de información y servicios a las pequeñas industrias del mueble para su mejor comercialización y competitividad. Es también un gran proyecto de promoción y desarrollo para la comarca.

El Parque de Alimentación es otro de los proyectos estrella. Se trata de un centro de apoyo para la industria local de alimentación, prestación de múltiples servicios a las empresas (laboratorios, etc), nuevas tecnologías de la alimentación, creación de nuevos productos alimentarios basados en recursos agrícolas locales (ejemplo aceite de linaza), nuevas tecnologías de alimentación y transformación, incubadora de nuevas empresas, y funciones logísticas. Se trata de un gran proyecto en el que están comprometidos la administración local, organismos, agricultores, entidades y pequeñas empresas.

El sábado 9 de abril se dedicó al área de cooperación transnacional:

Los participantes nos integramos en distintos talleres: cooperación en energías renovables, en tecnologías de residuos, en mainstreaming LEADER+ y en el fortalecimiento de redes como base de cooperación transnacional. Al tiempo, se establecían contactos y discusiones bilaterales entre asistentes para llegar a acuerdos en futuros proyectos de cooperación.

Los GALs españoles participantes obtuvieron los siguientes resultados:

- Sierra Oeste de Madrid y Verbund Weinviertel de Austria firmaron un primer acuerdo de proyecto transnacional en el tema de turismo del vino. En los territorios de ambos Grupos se produce vino en condiciones parecidas y en zonas próximas a una gran ciudad (Viena y Madrid). Otro grupo italiano se unirá probablemente al proyecto.
- Portodemouros y Hoogeland de Holanda acordaron realizar un proyecto conjunto que incluye el tema de los caminos de Santiago en Holanda.
- Portodemouros y Wipptal de Sud Tirol (Italia) se comprometieron a realizar conjuntamente un proyecto innovador de formación especializada de trabajadores y otros aspectos en turismo rural.
- El Grupo de la comarca de Ordes de A Coruña y el Grupo francés Vallées du Mercantour de Alpes-Maritimes acordaron emprender un proyecto de cooperación en el tema de transformación de productos agrícolas.